



◀ Alegoría de José María Morelos,
litografía de Mauricio Galguera

HOY HA tomado posesión de diputado por Valladolid el Lic. D. Ignacio López Rayón, hombre benemérito y de los primeros jefes de la insurrección del año de 1810. Volvió al centro de una Corporación de que él fue su primer fundador, cuando instaló en agosto de 1811 la primera Junta Nacional en Zitácuaro, por la que se le quitó a la revolución el odioso carácter de asonada con que la habían marcado los españoles. ¡Plugiuese a Dios que mis ojos vieran al célebre cura Morelos sentado en un asiento igual en dicha Corporación!

CARLOS MARÍA DE BUSTAMANTE,
Diario Histórico de México,
viernes 19 de diciembre de 1823

Nota introductoria

EL MODELO *constitucional político del México actual es la resultante de una conquista jalonada a lo largo de más de siglo y medio de una historia de contiendas y combates, armados e ideológicos, que al final del sinuoso camino lograron configurar y consolidar nuestro Estado, republicano, democrático y federal, que, en un ámbito de casi dos millones de kilómetros cuadrados, hoy integran millones de mexicanos.*

Esa prolongada lucha se eslabona en tres movimientos históricos enunciados en otros tantos términos que han llegado a convertirse en clásicos y consustanciales del ser nacional: Independencia, Reforma y Revolución.

El primero, fuente y fundamento de los otros dos, es el que nos toca presentar en esta obra, como pórtico histórico a la serie de 46 documentos que aquí insertamos, la mayoría de ellos en facsimilar de sus originales, con su respectiva versión paleográfica; documentos de valor capital, que muestran los inicios heroicos y estremecedores del proceso ideológico-político expuesto y defendido, incluso al costo de sus vidas, por aquel puñado de hombres excepcionales a los que Melchor Ocampo denominó, en certera frase, “fundadores de nuestra nacionalidad”.